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话题汇文 体

记者手记
92比115，上海久事男篮昨晚客场不敌广

东队，总比分 1比 2被对手淘汰，无缘CBA季

后赛八强。36场常规赛，7场俱乐部杯赛，3场
季后赛……加在一起，组成了大鲨鱼主教练卢

伟的“菜鸟”赛季。虽然没能再进一步有些遗

憾，但在总结本赛季时，卢伟还是满意球队和

自己的表现，他非常有信心地表示：“再给我一

个夏天进行完整训练，明年球队的表现肯定会

比今年更好。”

半路接手
卢伟去年 11月接手球队，当时大鲨鱼的

战绩为1胜9负。后来，他先是在CBA俱乐部

杯预赛中率队 4战 4胜晋级决赛，展现出令人

眼前一亮的调整能力。后来尽管在执教的第

一场CBA常规赛中客场不敌山东队，但他随

后便率队夺得了 16连胜，大鲨鱼的排名也从

副班长一跃至季后赛晋级区，并且提前九轮锁

定季后赛资格。常规赛收尾阶段，大鲨鱼遭遇

伤病困扰，特别是主力后卫布莱德索因伤赛季

报销，给卢伟的排兵布阵带来很大困扰，但最

终他仍然率队以第10名进入季后赛。

“第二阶段接手球队时，以改变球队气质

为主，边打比赛边总结，逐渐改变防守理念、进

攻理念。”回顾整个赛季，卢伟表示自己和球队

都经历了很多挑战，也收获了成长，“球队这个

赛季能够在联赛中取得 16连胜，并且夺得首

届CBA俱乐部杯冠军，都为下个赛季以更好

的状态重新出发积累了经验和信心。”在谈到

个人的收获时，卢伟觉得自己“在排兵布阵和

临场反应上都非常好”，也让一些球员打出了

亮眼的表现，“一个好教练，就是要能帮助队员

在最好的时候发挥出最好的水平。”他笑言，当

了主教练之后才感受到，工作量比当助理教

练、领队时多出了三四倍，方方面面都得去考

虑，“就拿季后赛这一个星期来说，我感觉自己

的白头发都多了不少，确实很累。”

重新磨合
累是累的，收获也是扎扎实实的。在卢

伟看来，和广东队这 3场季后赛，有许多细节

值得研究。他坦言昨晚这场比赛广东队的强

度拉满，而大鲨鱼则暴露了很多问题，“跟广

东队打，就能看出冠军底蕴的重要性，我们在

细节上还是有差距。比如胡明轩、徐杰等国

手的冷静和对球的处理，包

括他们刚上来

时对哈维的防守强度拉满，导致哈维在客场

比赛很不适应，有一段时间一直被限制，发挥

没有在主场那么好。”

卢伟表示，广东队的执行力非常强，遇到

对方掩护时就坚决包夹，这时大鲨鱼缺少一名

能力强的组织后卫的缺点就暴露出来了。“像

之前的布莱德索就是一名纯后卫，虽然有时得

分不多，但关键时候每场球能贡献十多个助

攻，让李弘权、李添荣，包括刘礼嘉、刘铮的三

分球能够发挥出来。”布莱德索的缺阵，导致大

鲨鱼整场比赛的进攻组织都很艰难，“哈维、李

添荣、洛夫顿等人，都不是真正的组织后卫，对

于传球的角度、时机等有时掌握不好，所以分

差就被拉开了。”

卢伟深知，作为半路接手的主教练，与球

队缺乏磨合，要改变一些东西确实很艰难。但

他对未来充满信心，也计划在第二个赛季通过

一个完整的夏训，重新考虑球队的细节和外援

的选择，将自己在攻防两端的想法更好地灌输

给队员，“我们的队员有非常好的天赋，还很年

轻，给我一个夏天，在细节处理上做更好的改

变。下个赛季，我们可以做得更好。”

特派记者 李元春（本报东莞今日电）

昨晚赛前，大鲨鱼12名队

员中只有11名球员在热身，外

援洛夫顿被主教练卢伟拉到了

替补席，两人在翻译的帮助下

一直拿着战术板比画交流。从

这个细节可以看出，卢伟对于

洛小胖是寄予厚望的，但这个

22 岁 的 男 孩 还 是 让 他 失 望

了。一如上一场比赛那样，关

键时刻洛夫顿再次因为情绪控

制不好影响了球队。

上一场比赛，大鲨鱼外援

哈维最后1.6秒上演超远三分

绝杀，把比赛拖到第三场。那

场比赛，卢伟整个下半场包括

加时赛，都让洛夫顿坐了冷板

凳，就是因为后者在比赛中情

绪不对。常规赛大鲨鱼能够获

得16连胜，全能战士洛夫顿厥

功至伟，但随着对手对他的研究越来越透

彻，场场遭遇包夹的他也越来越控制不住

自己的脾气，频频陷入与裁判、对手的情绪

纠缠里。

昨天第三节后半段，在广东队球员任

骏飞被判夺权离场后，大鲨鱼一度将分差

缩小至13分，如果那时洛夫顿能够控制好

脾气专注在比赛中，完全有机会带队进一

步缩小分差。可是在裁判已经作出判罚的

情况下，洛夫顿偏偏强行出头为队友打抱

不平，结果被吹一个技术犯规。卢伟见状

只能将其换下，大鲨鱼痛失追分良机，落后

20多分进入最后一节，最终无力回天。

谈起洛夫顿，卢伟只能摇头叹息，“他

在比赛中非常积极，只是经验上需要加

强。相信随着年龄增长，在细节上、思想上

会有所改变。”

卢伟赛后表示，如此关键的比赛，只凭

单打独斗肯定不行，“如果通过强点吸引，

为队友创造机会，会更好些。仅靠个人能

力，反而会陷入恶性循环。”他的这番话，说

的就是洛夫顿，可是大鲨鱼的赛季已经结

束，洛小胖还有机会改正吗？ 李元春

上周中国足坛备受关注的一大比赛，

就是在沙特举办的U17亚洲杯，一度被国

人寄予厚望的中国国少队小组赛最后一战

以2比0击败泰国队（见上图，图 新华社），

好歹用一场胜利挽回了些许颜面。但此

前，两连败的他们已经确定提前出局，连续

20年无缘世少赛。而在社交媒体上引发热

议的是，曾经的“亚洲鱼腩”印尼队，在小组

赛中豪取三连胜，昂首晋级世少赛。一番

对比，不得不令人感慨万千：留给中国足球

的弱旅，真的越来越少了！

印尼国少队在本届亚洲杯中的表现令

人眼前一亮，首轮比赛他们就在补时阶段1
比 0绝杀韩国，次轮又 4比 1大胜也门，两

战全胜提前晋级淘汰赛，也收获了U17世
界杯的门票。末战2比0轻取阿富汗后，印

尼队以 3战全胜、进 7球丢 1球的骄人战

绩，在C组占据小组第一出线，居然力压韩

国队一头。

这还是“人见人欺”的印尼足球吗？要

知道，与印尼国家队不同，这支印尼国少队

仅有一名血缘归化球员。也就是说，在十

七八岁这个年龄段，印尼队已经把中国队

甩开了。未来十年，成年中国队想赢印尼

队，恐怕都不是一件容易的事。

印尼足球的成功，源于近年持之以恒

的本土青训投入。2018年东南亚U16锦标

赛迄今，印尼队四次参赛全部进入四强，

2018和 2022年夺冠，2019和 2024年拿到

季军。而这个阶段正是韩国名帅申台龙执

教印尼，将整体战术理念打通全部年龄组

国家队的时期。

本土主帅阿里安托在U17亚洲杯期间

禁止球员使用社交媒体，必须专注训练和

比赛。战略定位务实，战术合理清晰，团队

纪律严明，再通过大量热身赛积累经验，都

是印尼国少取得进步的关键所在。

国际足联的 48队扩军政策，本被视作

中国队打破魔咒的绝佳契机。但现实却给

人泼了盆冷水：当乌兹别克斯坦的替补球

员都能在场上秀出插花脚传球时，中国球

员还在为停球三米远付出代价。

数据揭示更深层隐忧：这支国少队近6
场正式比赛全败，场均被射门次数高达18.3

次。对阵沙特的比赛中，对手在禁区内完成

的二点球补射多达5次，这直接暴露了防守

站位和预判能力的代际差距。而攻击线上，

面对稍强的对手就破门乏术，让“锋无力”的

标签从成年队延续到了青少年梯队。

当印尼足协为U17世界杯提前三年启

动“天才海外计划”，将 87名小将送往德

国、荷兰青训营时，中国足球的青训账本上

却写着触目惊心的数字：全国U17注册球

员不足 800人，这个数量甚至不及日本单

个青训学院的规模。更值得玩味的是时间

线：二十年前中国队最后一次亮相世少赛

时，阵中的蒿俊闵、王大雷们尚能在国际赛

场与梅西、法布雷加斯同场竞技。而如今，

当我们的球员还在为“停传带射”的基本功

挣扎时，日本U17已有球员在 J联赛坐稳主

力，韩国小将李康熙甚至收到了拜仁慕尼

黑的考察报告。

或许正如老帅徐根宝的锐评：“当我们

还在争论该学西班牙还是德国时，越南小孩

已经在荷兰拿到了青年联赛金靴。”二十年

的世少赛空窗期，不仅是一代代球员的遗

憾，更折射出整个足球体系的深层次痼疾。

这支原本承载厚望的U17国家队，用

一次痛苦经历提醒所有关心中国足球的

人：没有捷径，也没有奇迹。如果真想摆脱

困境，就要接受漫长过程中的挫折与代价，

同时不断调整方向，把握住每一次宝贵机

会。不知道下一个四年，中国球迷还能看

到希望吗？ 本报记者 关尹

印尼队打进世少赛，国少队却提前淘汰出局

下一个四年
球迷能看到希望吗？

大鲨鱼主帅卢伟回顾“菜鸟”赛季——

给我一个夏天，球队可以更好

洛
夫
顿
的
脾
气

体坛观察

■ 大鲨鱼主教练卢伟与球迷合影 本报记者 李铭珅 摄


